



Entidad de las Naciones Unidas para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las Mujeres

ONU Mujeres Apoya las Mujeres Indígenas

En la actualidad, ONU Mujeres promueve programas de desarrollo enfocados a mujeres indígenas en todo el mundo. Estos son algunos de ellos.

Casas de la Mujer Indígena, México

Desde 2008, las 19 casas de mujeres que existen repartidas por todo el territorio mexicano, vienen contribuyendo al ejercicio pleno de los derechos de las mujeres indígenas, especialmente el derecho a una vida libre de violencia y a los derechos sexuales y reproductivos. Los ejes de trabajo giran en torno a la institucionalización de las buenas prácticas, a la formación de liderazgos y al fortalecimiento de las redes de mujeres. El gobierno mexicano financia este programa a través de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas, y ONU Mujeres proporciona soporte técnico para la incorporación de la perspectiva de género.

Participación Libre e Informada, Guatemala

El programa pretende concienciar a las mujeres indígenas de su derecho al voto e incrementar su presencia política. Spots radiales en cinco idiomas oficiales (k'iche, kaqchikel, mam, q'eqchi y español) animan a las mujeres indígenas a votar en las próximas elecciones presidenciales de septiembre 2011. La campaña incluye intercambios entre periodistas locales y candidatas indígenas, para corregir los estereotipos con los que a veces se retrata a estas comunidades en los medios. El objetivo también es aumentar el número de representantes públicas, para lo cual se están reservando espacios en radio, televisión y prensa donde poder debatir sobre avances y desafíos en la participación política.

Fortalecimiento de mecanismos que favorecen un mejor acceso de las mujeres indígenas a la justicia ordinaria y tradicional en el marco del pluralismo jurídico, Bolivia y Ecuador

El proyecto trata de propiciar una mayor coordinación y colaboración entre la justicia ordinaria y ancestral, asegurando la participación activa y toma de decisiones de las mujeres indígenas en la administración de justicia indígena. Además ofrece apoyo a organizaciones de mujeres indígenas en la elaboración de reglamentos comunitarios de Buen Trato y Buen Vivir para la reducción de la impunidad ante la violencia de género y sensibilización de las autoridades ancestrales y operadores de justicia ordinaria en los derechos individuales y colectivos de las mujeres indígenas. (Iniciativa con: Asociación de Mujeres Kichwas de Sucumbíos–AMNKISE, Ecuador; Mujeres kichwas de la Unión de Organizaciones Campesinas de Cotacachi–UNORCAC y Municipio, Ecuador; Unión de Comunidades Indígenas Saraguro de la Parroquia San Lucas–UCORSAYTA, Ecuador; Centro de Desarrollo Integral de la Mujer Aymara–CDIMA, Bolivia.)

Fortalecimiento de las capacidades organizativas y alianzas entre organizaciones de mujeres y mixtas en las tierras andinas y tierras bajas de Perú y Bolivia con el fin de incidir en políticas públicas interculturales y de género

La iniciativa incluye apoyo a la definición de agendas consensuadas entre mujeres indígenas de organizaciones regionales y nacionales, y propiciar espacios de diálogo entre organizaciones e instituciones gubernamentales. (Iniciativa con: Mujeres indígenas amazónicas de la Asociación Interétnica para el Desarrollo de la Selva Peruana–AIDSESP en articulación con mujeres andinas de la Coordinadora Nacional de Comunidades Campesinas Afectadas por la Minería–CONACAMI, Perú; Mujeres indígenas kichwas y aymaras del Consejo Nacional de Markas y Ayllus–CONAMAQ en articulación con las mujeres indígenas de tierras bajas CNAMIB/CIDOB, Bolivia.)